



JUNTO A LA
FAMILIA
DON BOSCO Y EL TRABAJO MOGLIA

Cuando Don Bosco escribe sus memorias (**Memorias del Oratorio**), omite que en su adolescencia **estuvo trabajando como empleado de la familia Moglia durante los años 1827 al 1829**. ¿Por qué omite este periodo en sus memorias?, ¿Qué sucedió ahí?

Cuando Don Bosco fue a estudiar a Capriglio, entre los años 1824-1825 y 1825 hasta quizás 1826, su profesor fue Don Lacqua quien despertó en Don Bosco un interés en los estudios, de hecho, escribe de él: **"Fue muy atento conmigo, ocupándose con mucho interés de mi instrucción y sobre todo, de mi educación cristiana"**, en ese tiempo, Don Bosco entre los 8 y 10 años, hizo su primera confesión y su primera comunión en Pascua de 1826, por tanto, sus estudios se encuentran entre el sueño de los 9 años que tuvo Don Bosco.

Antonio, hermanastro de Don Bosco, durante ese período tenía 17 años y estaba impidiendo con fuertes objeciones a que Don Bosco continuara los estudios, teniendo seguidamente encuentros amargos, acompañados de reproches verbales violentos que amenazaban con deshacer el hogar, herir las relaciones de los hermanos Bosco de por vida y poner fuertemente a prueba la capacidad de Margarita de mantener la situación bajo control.

La causa del problema no era la oposición de Antonio a que Juan aprendiera las primeras letras, porque él mismo había aprendido a leer y a escribir. Tampoco lo era la urgente ayuda en los campos, más bien, el problema era que Juan debería seguir sus estudios de segunda enseñanza en vistas al sacerdocio. En este caso, Antonio se mostraba incapaz de comprender por qué se debía permitir a Juan estudiar a costa del dinero de la familia, pues, hay que recordar que se pagaba el estudio en el seminario para ser sacerdote. Una posición entendible, la de Antonio, teniendo en cuenta el ambiente sociocultural y la mentalidad campesina de Antonio.



Mamá Margarita debido a la intemperancia del carácter de Antonio que amenazaba a Juan y que perdiera a ella le perdiera el respeto, ¿Qué iba a hacer?, en 1830 Mamá Margarita hace la división de la propiedad de los Bosco, pero entre tanto, en el año 1827 dos años antes de la mayoría de edad de Antonio, hubo que hacer algo para calmar la tirante situación en casa. La solución fue sacar a Juan del peligro, colocándolo de mozo de campo. Parece que Juan fue enviado primero a una Cascina de nombre Cámpora, en el cercano caserío de Serra di Buttigliera, la cosa no funcionó y tuvo que buscar otro sitio. Fue admitido en la granja de los Moglia tenían en el municipio de Moncucco a unos 5 kilómetros al noreste de Castelnuovo.

La granja de Buttigliera la llevaba un aparcero, el ganado estaba al cuidado de otro, aunque el trabajo no era poco, no se necesitaba ayuda en invierno, así que Juan tuvo que volver a casa, pero como la situación era problemática, **Mamá Margarita tuvo que enviar de nuevo, en febrero de 1828, a Juan a buscar trabajo hasta que fue contratado por los Moglia.**

El Sr. Luis Moglia no tenía intención de contratar a Juan. Era habitual dar trabajo a jóvenes, aunque fueran niños, como mozos, vaqueros o mano de obra de campo, pero normalmente, los contratos tenían lugar el 25 de marzo, la fiesta de la Anunciación. Este contrato se llevaba a cabo con negociaciones con la familia del chico. Por eso, Luis Moglia se resistió a contratar a Juan, pero la señora de Luis era conocida de Mamá Margarita.

La familia Moglia era Luis, amo y capataz de 29 años; Dorotea, su esposa de 26; Ana Francisca Catalina, la hija mayor, de 5 años; Jorge, el menor, de 3 años. Luego tuvieron 5 hijos más.

El periodo de Juan con los Moglia estuvo libre de preocupaciones, externamente. Los deberes de Juan, como mozo de cuadra y cuidador de la vacada, consistían en mantener el establo limpio y hacer que los animales tuvieran comida, agua y pasto. También realizaba pequeños trabajos en la granja, como cuidar las viñas. No es probable que se le pidiera realizar trabajos pesados. Recibió el salario acostumbrado y, también, una bonificación. Sus comidas, su habitación y cama eran seguramente mejores que las de su casa. Era querido y gozaba de considerable libertad y descanso para sus lecturas y devociones. Tenía libertad para asistir a la temprana misa en la iglesia parroquial y para reunir muchachos en una especie de oratorio.



"En casa de los Moglia, Juan vivió con dignidad, trabajo sencillo y libertad para orar, leer y soñar con su futuro entre los jóvenes."



Sin embargo, este periodo con los Moglia, pudo ser una dura priva para Juan, pues, parece que estuvo alejado de su familia. Uno se pregunta si pudo ir ocasionalmente a casa o si su madre lo visitaba. **Este periodo para Juan fue un crecer en madurez, sabiduría y gracia.**

La estancia con los Moglia terminó inesperadamente para Juan con la intervención del río de Juan, Miguel Occhiena. Ocurrió un 3 de noviembre cuando Antonio ya había llegado a los 21 años. El tío Miguel fue escogido como mediador del conflicto. Miguel habló con los Moglia y Juan se marchó el mismo día, se presentó en casa aquella tarde y Margarita le riñó por abandonar a sus amos, presumiblemente sólo para contentar a Antonio, como piensa también Lemoyne, un estudioso de la vida de Don Bosco.

Cuando el tío Llegó, la familia debió informar a Antonio de lo que pensaba hacer. Que él se opusio a la propuesta de dividir la herencia se puede afirmar por el hecho que, durante el año siguiente, siguió siendo el problemático objetante (1829-1830), mientras Juan estudiaba con don Juan Calosso. El periodo de las tenciones con Antonio abarcó los años 1826-1830. **Pocos días después de volver de la granja Moglia, Juan encontró a don juan Calosso, quien lo tomó bajo su protección como maestro y director espiritual.**

¿Pero por qué omite Don Bosco este período?, los historiadores salesianos han ofrecido diversas explicaciones, por ejemplo, Ceria dice que lo omitió por respeto a la memoria de su madre, ya que, no dejaba bien a Mamá Margarita este conflicto de estar a favor de Antonio y mandar a Juan casi tres años fuera de casa, luego, regañarlo por volver. Klein dice que fue porque se equivocó al poner primero el encuentro con Don Calosso, no quedando espacio para poner el periodo Moglia. Tal vez, Juan se viera a sí mismo como víctima de una situación injusta, percibiendo la acción de su madre como rechazo, la experiencia pudo resultarle molesta durante años. **Las Memorias, aunque fueron escritas cuando Don Bosco tenía 60 años, muestra mucha tensión emocional en sus páginas.**